

2. Dengan singkat De Vos menyatakan bahwa etika adalah ilmu pengetahuan tentang kesusilaan (moral).⁸
3. Menurut Langeveld, etika itu ialah teori tentang perbuatan manusia, yaitu ditimbang menurut baik dan buruknya.⁹

Dari beberapa definisi etika tersebut di atas dapat segera diketahui bahwa etika berhubungan dengan empat hal sebagai berikut:

Pertama, dilihat dari segi obyek pembahasannya, etika berupaya membahas perbuatan yang dilakukan oleh manusia. *Kedua*, dilihat dari segi sumbernya, etika bersumber pada akal pikiran atau filsafat. Sebagai hasil pemikiran maka etika tidak bersifat mutlak, absolut dan tidak pula universal. Ia terbatas, dapat berubah, memiliki kekurangan, kelebihan, dan sebagainya. Selain itu etika juga memanfaatkan berbagai ilmu yang membahas perilaku manusia seperti ilmu antropologi, psikologi, sosiologi, ilmu politik, ilmu ekonomi dan sebagainya. Hal ini dimungkinkan, karena berbagai ilmu yang disebutkan itu sama-sama memiliki objek pembahasan yang sama dengan etika, yaitu perbuatan manusia.

Ketiga, dilihat dari segi fungsinya, etika berfungsi sebagai penilai, penentu dan penetap terhadap suatu perbuatan yang dilakukan oleh manusia, yaitu apakah perbuatan tersebut akan dinilai baik, buruk, mulia, terhormat,

⁸De Vos, *Pengantar Etika*, alih bahasa, Soejono Soemargono, (Yogyakarta: PT Tiara Wacana, 2002), hlm. 1.

⁹Langeveld, *Menuju Kepemikiran Filsafat*, Terj. GJ. Claessen, (Jakarta: PT Pembangunan, 1980), hlm. 206.

hina dan sebagainya. Etika lebih berperan sebagai konseptor terhadap sejumlah perilaku yang dilaksanakan oleh manusia. Peranan etika, hal ini tampak sebagai wasit atau hakim, dan bukan sebagai pemain. Ia merupakan konsep atau pemikiran mengenai nilai-nilai untuk digunakan menentukan posisi atau status perbuatan yang dilakukan manusia. Etika lebih mengacu kepada pengkajian sistem nilai-nilai yang ada. *Keempat* dilihat dari segi sifatnya, etika bersifat relatif yakni dapat berubah-ubah sesuai dengan tuntutan zaman.

Dari berbagai penjelasan tentang etika di atas, maka etika lebih merupakan ilmu pengetahuan yang berhubungan dengan upaya menentukan perbuatan yang dilakukan manusia untuk dikatakan baik atau buruk. Berbagai pemikiran yang dikemukakan para filosof barat mengenai perbuatan yang baik atau buruk dapat dikelompokkan kepada pemikiran etika, karena berasal dari hasil berpikir. Etika sifatnya humanistik dan antropo-centris, yakni berdasar pada pemikiran manusia dan diarahkan pada manusia. Etika adalah aturan atau pola tingkah laku yang dihasilkan oleh akal manusia.

2. Macam-macam Etika

a. Etika Deskriptif

Etika deskriptif dapat dibagi menjadi dua bagian: *pertama*, sejarah moral, yang meneliti cita-cita, aturan-aturan, dan norma-norma moral

yang pernah diberlakukan pada kehidupan manusia pada kurun waktu dan suatu tempat tertentu atau pada suatu lingkungan besar yang mencakup beberapa bangsa. *Kedua*, fenomenologi moral, yang berupaya menemukan arti dan makna moralitas dari berbagai fenomena moral yang ada. Fenomenologi moral tidak bermaksud menyediakan petunjuk-petunjuk atau patokan-patokan moral yang perlu dipegang oleh manusia. Karena itu, fenomenologi moral tidak memperlakukan apa yang benar dan apa yang salah. Adapun etika normatif kerap kali juga disebut filsafat moral (*moral philosophy*) atau juga disebut etika filsafati (*philosophical ethics*).

b. Etika Normatif

Etika normatif dapat dibagi menjadi dua teori, yaitu teori-teori nilai (*theories of value*) dan teori-teori keharusan (*theories of obligation*). Teori-teori nilai mempersoalkan sifat kebaikan, sedangkan teori-teori keharusan membahas tingkah laku. Ada pula yang membagi etika normatif menjadi dua golongan sebagai berikut: *Konsekuensialis (teleologikal)* dan *Nonkonsekuensialis (deontologikal)*. *Konsekuensialis (teleologikal)* berpendapat bahwa moralitas suatu tindakan ditentukan oleh konsekuensinya. Adapun *Nonkonsekuensialis (deontologikal)* berpendapat bahwa moralitas suatu tindakan ditentukan oleh sebab-sebab yang menjadi dorongan dari tindakan itu, atau ditentukan oleh sifat-sifat hakikinya atau

Karena manusia adalah makhluk sosial yang tidak bisa hidup sendirian melainkan masih membutuhkan sesamanya, seseorang yang beragama menyadari ajaran-ajaran agamanya mengajarkan agar menjadi pribadi yang berjiwa sosial, bersopan santun, serta menghormati dan menyayangi sesamanya. Terutama tetangga.

Tetangga ibarat kata dapat dikatakan sebagai saudara yang paling dekat. Karena jarak secara posisi rumah merupakan yang paling dekat. Dari kita sendiri terkadang memiliki banyak saudara, namun jarak posisi rumahnya terkadang justru sangat jauh dari kita. Sedangkan tetangga kita yang sangat dekat bukanlah saudara kita sedarah. Dengan kenyataan tersebut, maka peran tetangga menjadi sangat penting dalam kehidupan bermasyarakat. Pada kenyataannya pula, segala hal yang pertama kali mendengar adalah tetangga. Belum tentu saudara sendiri mendengar segala masalah yang kita hadapi.

Maka, sudah sepatutnya kita wajib memberikan hak dan melaksanakan kewajiban kita kepada tetangga yaitu dengan menolongnya ketika membutuhkan, memberi selamat padanya ketika mendapatkan kesenangan, menghiburnya ketika tertimpa musibah, menjenguknya ketika sakit, memberinya ketika membutuhkan dan masih banyak lagi hal-hal yang dapat kita lakukan kepada tetangga.

Kita menyadari bahwasanya tetangga disekitar kita tidak hanya satu saja, tetapi banyak. Tetangga merupakan orang yang berada disekeliling kita, baik depan ataupun belakang, kanan ataupun kiri.

Akan tetapi peradaban modern yang bersifat individualis dan materialis tanpa memperdulikan makna dan akhlak yang mulia telah banyak menghilangkan hak-hak manusia, sehingga kita dapatkan sikap keakuan dan ketidak pedulian akan alam sekitarnya. Hasilnya kehancuran dan kerusakan yang tidak henti-hentinya. Manusia bagaikan alat dan robot yang dirancang bekerja setiap hari untuk mencapai nilai materi duniawi.

Dalam kehidupan sosial, tetangga merupakan orang yang secara fisik paling dekat jaraknya dengan tempat tinggal kita. Dalam tatanan hidup bermasyarakat, tetangga merupakan lingkaran kedua setelah rumah tangga, sehingga corak sosial suatu lingkungan masyarakat sangat diwarnai oleh kehidupan pertetanggaan.

Diantara hak-hak manusia yang hilang akibat peradaban modern materialistis ini adalah hak-hak tetangga. Padahal tetangga memiliki kedudukan tinggi bagi manusia sebagaimana yang diajarkan oleh agama.

Menurut Aisyah r.a , Al- ‘Auzai dan juga Hasan Al-Bashri batasan tetangga adalah setiap 40 rumah dari rumah kita disetiap penjurunya. Dan rincian 40 rumah tersebut adalah 40 dari barat, timur , utara , selatan rumah kita.¹⁹

Didalam buku Hasan Ayub itu juga Ibnu Syihab berpendapat bahwa perincian batasan 40 rumah tersebut adalah 10 rumah dari barat, utara, selatan maupun timur rumah kita.²⁰ Dalam Ensiklopedi Hukum Islam batasan tetangga adalah orang yang rumahnya sebelah-menyebelah atau berdekatan dengan orang lain.²¹

Jadi, dari berbagai pendapat tentang batasan tetangga di atas disimpulkan bahwa batasan tetangga adalah seseorang yang rumahnya berdekatan dengan kita dan batasannya adalah 10 maupun 40 rumah dari rumah kita.

2. Batasan Tetangga Menurut Kristen

Batasan tetangga menurut agama Kristen adalah Orang yang tinggal berdekatan, entah teman atau musuh atau dalam pengertian rohani, orang yang mempertunjukkan kepada orang lain kasih dan kebaikan hati seperti yang diperintahkan Alkitab, sekalipun ia tinggal berjauhan atau bukan kerabat

¹⁹Hasan Ayub, *Etika Islam: Menuju Kehidupan yang Hakiki*. (Bandung. Trigenda Karya. 1994), cet. Ke-1 h. 380

²⁰*Ibid*.... h. 380

²¹Abdul Aziz Hasan, *Ensiklopedi Hukum Islam*, (Jakarta. Ictiar Baru Van Hoeve, 1996) jilid ke-6 cet. Ke-1, h. 1823

